

# ABRIL



PORTAVO DE LAS IZQUIERDAS

Año I Número 11

## ¡Agricultores!

Como ha llegado el momento de la siega y sigue el trigo en los trojes, no habeis tenido más remedio que vender la cebada para afrontar los gastos de la recolección.  
¿Y qué os ha sucedido, compañeros? Que el cacique de la Ceda que os pidió los votos para salvar a España os pague hoy la cebada a siete pesetas en vez de las catorce que tiene de valor. Lo sentimos por vosotros, ya que os consideramos como compañeros nuestros en el trabajo y en el dolor. Poneos la mano en la conciencia y ved si no es ese el pago a vuestra traición.  
¿Queríais derechas? Ya las teneis ahí. ¡Votadlas de nuevo!



## Ante cien mil antifascistas en Lasesarre expone su discurso el jefe de Izquierda Republicana Sr. Azaña desenmascarando categóricamente a la reacción

### EL ACTO DE LASESARRE

Como parece ser que la Prensa no republicana se ha propuesto querer demostrar a sus escasos leyentes que los actos políticos en que habla Azaña son fracasos rotundos, saltándose a la torera el octavo mandamiento, fué a Bilbao dispuesto a hacer un cálculo todo lo más exacto posible del número de asistentes al mitin de Lasesarre, ya que habiendo asistido también al de Mestalla, pude ver cómo se falsea la verdad por esa legión de católicos de pega cuando se trata de enjuiciar a quien no piensa como ellos.

El campo de Lasesarre tiene 162 metros de largo por 146 de ancho, lo que le dá una superficie total de 23.652 metros cuadrados.

Que el campo estaba completamente invadido, lo demuestra el hecho de haber quedado en las inmediaciones del mismo un gentío imponente sin poder pasar, y para el que hubieron de instalarse potentes altavoces, momentos antes de empezar el acto.

El número de sillas de pista era el de 2.000.

Ya, en posesión de estos datos, vamos a razonar el número de asistentes al citado acto.

Izquierda Republicana, de Bilbao, vendió (pues a nosotros no nos pagan los gastos) 85.000 entradas, de manera que es lógico suponer que a la hora señalada para dar comienzo al mitin, allí había 85.000 personas.

Sin duda, debido a la curiosidad del público, la gente se apretujaba en la media mitad del campo frente a la tribuna instalada para el orador, y en cambio quedaba bastante holgada en la otra mitad del campo, alejada de la tribuna. Fué entonces cuando la Comisión organizadora dió orden

de dejar pasar a parte del público que poblaba las cercanías.

Esto ocurría justamente a las cinco de la tarde; es decir, media hora después de la anunciada para que el acto diera principio, y entonces fué cuando apretujada aquella muchedumbre empezaron a demandar socorro de todos los sitios del campo donde la gente estaba de pie y un cortejo de hombres desvanecidos entraba en la enfermería, pero afortunadamente unas nubes bienhechoras hicieron desaparecer el sol y un aire fresco de mar refrescó el ambiente y aquello quedó más tranquilo.

¿Cuántos éramos los que cobijaba aquel campo de futbol? Volvamos sobre ello, siempre del brazo de la más prudente lógica.

Colocándose cinco personas, cabe un metro cuadrado, se está lo suficientemente amplio para poder hacer un cigarro, y es fácil comprobarlo, cabe un pavimento de baldosines de los de 25 piezas en metro cuadrado.

¿Os parece bien este cálculo? Pues hagamos operaciones y tendremos el total muy aproximado.

Superficie del campo: 23.652 metros cuadrados, que multiplicados por 5, arroja un total de 118.260 personas, y para compensar el espacio ocupado por quienes estábamos sentados, quitemos 18.260 personas (que ya es quitar!), y tendremos la bonita cifra de 100.000 personas; o sean, 200.000 manos aplaudiendo, menos los mancos que asistieron.

Y ahora me pregunto yo: Gil Robles dice que toda España está con él. ¿Con quién estamos esos cuatro gafo que aplaudimos a Azaña en Lasesarre?

PLUMBA

### El tópico de la convivencia

Habría observado el lector, repetidas veces, que en todo discurso político, en toda declaración ministerial, en todo comentario de asuntos públicos, el articulista, el ministro, el orador, alude indefectiblemente a la necesidad de establecer la convivencia social. Todos dicen que es el primer deseo que les mueve en su gestión; no obstante, aquella no aparece por ninguna parte.

¿Qué es, pues, la convivencia? Podríamos decir: la relación cordial, armónica, entre individuos, entidades y clases sociales. Y esto ¿es posible? Actualmente, de manera decidida, diremos que no.

Los intereses económicos, son los que determinan aquella variedad de clases. Ved sinó: en el campo socialista predominan los elementos trabajadores y oprimidos; en los partidos burgueses la mesocracia; en su variada fauna de funcionarios, comerciantes, industriales, etc., y en las derechas reaccionarias, los aristócratas, banqueros, negociantes. En una palabra, los bienhallados y... los imbéciles que les hacen el juego.

Sólo en el primer grupo, a más de su representación típica, la tienen los idealistas e intelectuales selectos.

¿Cómo hallar entonces, la convivencia? Mediante una verdadera justicia distributiva de la riqueza. Pero como los privilegiados tienen un concepto inmovible de tal justicia, no se avienen a una transformación social que trajera la soñada armonía; y cuando la legalidad establecida en la Constitución, obra de las auténticas y legítimas Cortes españolas, se intentó poner en ejercicio por los Gobiernos del glorioso bienio, aquellos, ante la posible merma de sus intereses, obstruyen la gran obra, establecen el tacto de codos, abusan de su preminente situación económica y lanzan al proletariado a la guerra civil.

¿Quién ha impedido la convivencia? Las derechas retadoras y egoístas. No obstante, éstas, desde el Gobierno siguen con la cantinela de la convivencia; y es que entienden por tal, la resignación del trabajador ante los jornales de hambre, la jornada que le impongan y a quedar encima agradecidos al «señor»; como si los lustrós pasaran en balde y las conquistas de la humanidad fuesen en su exclusivo beneficio.

(Pasa a la página 2.ª)



El discurso pronunciado por Azaña en Lasesarre, francamente, me ha gustado porque esteriliza y barre.

Deja labrador la azada, lélele con atención, pues en él está trazada de España la salvación.

Es una pieza oratoria que lo turbio desembrolla, no es una jaculatoria como los de la bambolla.

Es, canto de Libertad sin una claudicación; es, pedir con humildad que acabe esta confusión.

Es, hacemos concebir un gran plan republicano; es, lo falso desmentir con lenguaje ciudadano.

Es, señalarnos la ruta por donde hemos de marchar; es, mantener impoluta nuestra forma de pensar.

Es, huir de cabildos; es, una láica oración; es, pedir sin merodeos que el pueblo dé su opinión.

Es, en fin, ir con el alma hacia el 14 de Abril;

es, para vivir en calma, franca guerra contra el vil.

Y mientras Manuel Azaña, habla claro a la opinión, el Conde de Romanones rinde parias al Borbón.

Va a poner Enrique Gómez un toldo en El Olivar; dentro de poco estaremos bajo palio al refrescar.

La estatua de Romanones dicen que van a poner. ¡El pueblo en las elecciones dirá si vuelve a caer!

En las filas del Conde fué Concejal; a Martínez Anido, llevó el cirial; hoy Lerroux y Vaquero son sus altares. ¿Quién es ese gimnasta? ¡Pues...!

En la ría de Bilbao me puse a considerar, que si esto mucho ha cambiado mucho más ha de cambiar.

Se ha incorporado Cordavias de nuevo al Ayuntamiento, ¡ya lo sabeis, conductores, podéis correr como el viento! Pero Laureano Rodríguez se ha puesto como un pimiento.

ANTONIO CAÑADAS

### Nuestros colaboradores

## AVE, CESAR...

El presbítero y periodista Juan G.ª Morales, tan popular en toda España, inicia hoy su colaboración en ABRIL.

Las galanuras de su pluma valiente y sincera, vienen a poner una nueva nota antifascista en nuestras columnas.

Dios te guarde César; los que van a morir te saludan.

Eres omnipotente; eres magnífico; eres grande... Dispones de las armas, mueves a tu antojo escuadrones y carros de guerra. Eres fuerte, César. Con militar imperio has parado como Josué, el sol.

Mandas en Asturias, en Galicia, en Audalucía, en Extremadura, en Cataluña, en Valencia, en las islas Baleares y en las Canarias.

Todo es tuyo... desde el cabo de Finisterre hasta el de Gata, no se mueve la hoja del árbol sin tu voluntad.

Por eso, como dueño y señor absoluto de vidas y haciendas, los que van a morir te saludan.

Ave, César, gritan con la sonrisa en los labios los miles obreros del campo que abandonando sus hogares, en vez de ir a respirar los aires frescos y puros de las sierras, están condenados a morir en los mares de fuego de Andalucía, Extremadura y Castilla, porque la siega se les impone duramente para ganar un triste jornal, que no les dá para mantener a sus hijos, ni para vivir siquiera a lo decente, a lo cristiano.

Te saludan, porque van a morir asados como san Lorenzo; pero te dirán lo mismo que el santo a sus verdugos: «Ya estoy achicharrado de un lado; volvedme del otro».

Ave, César, vociferan cientos de presos políticos que están pudriéndose en los calabozos de las cárceles.

Somos fieras, peores que los tigres—así nos llaman los periódicos derechistas.

No podemos volver de ninguna manera a la vida civil, como escribe la «buena Prensa».

Bien es verdad que tenemos derecho a opinar; a exponer nuestra idea de palabra o por escrito; porque en esto nos distinguimos de los brutos; pero tú, César, que riges los destinos de la nación por voluntad divina, eres justo; no te equivocas nunca.

Nos privas de la libertad; nos amordazas; nos condenas al asqueroso suplicio de ser devorados por piojos, chinches y ratas...

Los que van a morir te saludan...

Ave, César, dicen desgañitándose, los condenados a muerte de Turón. Besamos la mano que duramente nos castiga. Somos alma de Infierno, hijos de Satanás, como también pregonan en sus periódicos las derechas. Somos de peores instintos que los chacales, como asegura también la «buena Prensa».

Nos ha educado la Europa salvaje; la civilización que tú patrocinas. Hemos bebido en las mismas fuentes que tú; pero, no entramos por el aro; somos incorregibles, y como la letra con sangre entra, para escarmiento, haces bien en condenarnos a muerte.

No te importe el clamor de nuestras esposas, ni el llanto de nuestros hijos. Lo que tú haces, está bien hecho. Los que van a morir te saludan.

II

No tendrá queja el César Augusto. ¡Con qué satisfacción descansará en su lecho! ¡Con qué tranquilidad de conciencia se abrazará con el sueño! La vieja España ha colgado sus balcones.

La nueva España pasa ante el César rebosante de júbilo.

¡Ave, César! Los que van a morir te saludan.

JUAN GARCIA MORALES  
presbítero.

### PUEBLOS EN LA MISERIA

Recibimos el siguiente artículo, que publicamos para que vean los pequeños campesinos que las columnas de ABRIL no se cierran sistemáticamente a sus quejas y aspiraciones. Al contrario, nuestro periódico ha nacido principalmente para eso, para luchar por dignificar la existencia de la masa campesina que, cuando obtiene «un buen año», apenas si ello le permite vivir y cuando, como ahora, los elementos se le ponen en contra queda sumida en la más espantosa miseria.

Ahora, como siempre, nuestro lema es que debe ser el Estado quien se preocupe, asegure y solucione el bienestar de la sufrida masa campesina media y pobre por los procedimientos más adecuados. Pero esta política de protección al trabajador del campo no puede solucionarla un Gobierno reaccionario de harineros, acaparadores y «Sindicatos» católicos de terratenientes. Esta política solo podrá desarrollarla un Gobierno popular que ponga el dedo en la llaga, comprometiéndose a desarrollar cuantos postulados mínimos de justicia social vengan a favorecer a las masas trabajadoras campesinas y obreras, aunque haya que lesionar todos aquellos intereses que se oponen a que esta protección se efectúe.

El día 13 del actual y sobre los pueblos de Carabias, Cirueches, Olmeda de Jadraque, Imón, y La Brabolla, entre otros, todos correspondientes al partido judicial de Sigüenza, descargó una horrorosa tormenta que arrasó completamente la cosecha de cereales que estaba a punto de segarse, como igualmente las legumbres y hortalizas; fué tal la intensidad del fenómeno, que durante más de una hora estuvo cayendo

granizo, siendo la mayor parte de ellos del tamaño de huevos de perdiz por lo que los daños causados teniendo en cuenta la importancia agrícola de los referidos pueblos, puede muy bien calcularse, en cerca de dos millones de pesetas.

Como estos pueblos viven exclusivamente de la recolección de cereales y hortalizas, y ésta se ha perdido por completo, es tal el estado de miseria en que quedan sus habitantes, que de no acudir inmediatamente en su auxilio los poderes públicos, se verán privados de sembrar en el próximo otoño, atender al sostenimiento de sus personas y ganados y pagar toda clase de tributos al Estado, Provincia y Municipio en el año que se avecina, viéndose en el trance de dejar morir de hambre a sus hijos o en la necesidad de tener que emigrar a otras tierras donde les depare mejor suerte.

Ante tanta calamidad y desgracia, interesamos del Excmo. Sr. Gobernador civil y Diputados a Cortes por la provincia, interpongan su influencia, cerca del Gobierno central y especialmente del Excmo. Sr. Ministro de Agricultura, para que con la urgencia que el caso requiere, acuerde las medidas necesarias a remediar la calamidad sufrida, con lo que favorecerá la economía nacional en general y la de estos pueblos en particular.

¿No pudiera ser una de ellas, que el Excmo. Sr. Ministro de Agricultura les subvencionase el trigo necesario para la siembra, procedente de las 400.000 toneladas del sobrante de la cosecha del año 1934, que en la actualidad está adquiriendo el Estado?

Brindamos la iniciativa a los altos poderes por si entrará en sus cálculos ser atendida.

T. H.

### El mitin de Bilbao

Era deber de cortesía de todos cuantos llegáramos, acudir al domicilio social de Izquierda Republicana, donde éramos atendidos solícitamente por nuestros correligionarios y amigos de Bilbao, quienes se excedieron en atenciones para con todos los que allí acudíamos; facilitándonos e incluso acompañándonos a hoteles, fondas, pensiones, etc.

A todo lo largo de la amplia urbe donde se encuentra enclavado el domicilio social de Izquierda Republicana, el cual estaba vestido como en los días de gran gala, exhibiendo colgaduras y banderas tricolores, hizo su aparición un caravana compuesta de treinta hombres, que de Rivadesella (Asturias), habían realizado el viaje andando para escuchar el hermoso verbo del formidable dialéctico Sr. Azaña.

Fué entonces cuando el entusiasmo, tomando caracteres verdaderamente fantásticos, se desbordó ante la llegada de aquellos hombres que con los puños en alto y dando vivas a la República hacían acto de presen-



cia en donde sus sentimientos de hom- bres republicanos les llevaban.

Las mujeres los besaban con el mismo cariño, el mismo amor y el mismo entusiasmo, que si besaran a sus hijos, a sus hermanos, a sus padres, a sus esposos. Los hombres los estrechaban entre sus brazos como muestra de gran camaradería, y aquellas y estos, entre sus besos y sus abrazos les entregaban, para unirlos con la de ellos, toda la fé republicana que sentían latir dentro de su ser.

Fue un momento de emoción tan intensa, que al hombre mejor templado, los ojos se le preñaron de lágrimas que surcaron sus mejillas como ofrenda a los que de Asturias llegaban, hermanos de aquéllos que en fecha no olvidada entregaron sus vidas y regaron con su propia sangre la noble y brava tierra de Asturias en aras de su ideal.

Torpe es la pluma que no acierta al explicar este momento tan sublime, tan grande y tan lleno de eflorescencia, al darle el justo valor que tiene, pues son tantos los adjetivos calificativos que se agolpan en mi mente, pero de forma tan confusa, que todos los encuentro pobres comparándolos con el momento.

Y así durante toda la madrugada del domingo y durante gran parte de la mañana, pero como no podía faltar la nota discordante, como era preciso restarle alegría al día, a las once de la mañana hizo su aparición uno o dos carros de guardias de asalto (Cuerpo creado, dicho sea de paso, al advenimiento de la República para defensa de ella), al mando de un celoso jefe, fiel cumplidor de su deber (sin que yo adivine el deber cual era), que a todo trance trataba aunque inútilmente, claro está, de impedir los vivos a la República y cuantas manifestaciones de entusiasmo se hicieran en este sentido.

Ante esta actitud del celoso representante de la autoridad, el digno Presidente de la Juventud de Izquierda Republicana de Bilbao, con acertado criterio y frase limpia y serena, rogó reprimiéramos nuestro júbilo en evitación de mayores males,

VIASEGO

17 de julio 1935

### EL TOPICO DE LA CONVIVENCIA

(Viene de la página primera)

Y, si es grave que no cedan, es más que como el trabajador ha adquirido ya conciencia, justísima, de clase, y de clase vital, (obsérvese que las clases sociales no es producto socialista, por cuanto que al venir éste al palenque político, existía ya la clase antagonica, su razón de ser, la burguesía) y conseguido por ello, categoría ciudadana, estos mismos ascensos en su condición de hombre, le impiden retroceder por propia dignidad, si no fuera suficiente el instinto de conservación.

Parece lógico, pues, establecida así la lucha, fatalmente que las clases poderosas, ya que no por caridad cristiana, que no sienten, por tranquilidad personal y de conciencia, debieran deponer su actitud transigien- do gradualmente, puesto que no tratan con inconscientes ni con energúmenos.

Piensen que si la táctica negativa ha prevalecido durante siglos, no ha sido por la fuerza de la razón, sino

por la insignificancia y renuciación involuntaria del adversario. Si a los animales domésticos a nuestro uso y servicio, se les pudiera infundir un soplo de conciencia, quedaría establecido, al punto, un duelo a muerte con nosotros; a tal extremo llega nuestra injusticia para con ellos.

La convivencia que pregonan las derechas es una perfecta Ley del embudo, la injusta resignación de los humildes.

La convivencia izquierdista, es el descenso del pedestal del poderoso; y la incorporación bipeda, (ya estuvo demasiado tiempo de rodillas) del paria, que hagan posible el abrazo fraterno.

En una palabra: el secreto de la convivencia es despojarnos de nuestro egoísmo. Mas como los poseedores del anti-humano y anti-social egoísmo son las dominantes derechas jamás dispuestas a hacer renuncia de sus privilegios, la solución es clara: entregar el poder a las izquierdas.

JULIO P. NUÑEZ

zado como lo acreditó el informe gubernativo. Sin embargo, no prosperó esta defensa tan imparcial y justa, y Saturnino Nuño, jove luchador comunista, fué condenado a la pena antes citada.

La defensa interpondrá recursos ante el Supremo donde no dudamos que será revocada, y de defender a Nuño se encargará el abogado de los trabajadores madrileños Carlos Castillo.

#### Otra condena

Ante el mismo Tribunal y en el mismo día se vió la causa contra Eusebio Aldea.

Aldea dirigió una carta a un amigo de ésta que al ser registrado su domicilio se incautó de ella la policía. En dicha carta aludía a un caso reciente con el juzgado y se refería al juez con algunas palabras que el fiscal y Tribunal consideraron injuriosas para la autoridad.

El procesado fué condenado a dos meses y un día. De la defensa se hizo cargo el Sr. Ruffinobas que pronunció un brillante informe.

## Tribunal de urgencia

Un año, ocho meses y 21 día y quinientas pesetas de multa de condena por asociación ilegal.

El pasado martes se celebró la vista contra el joven luchador comunista Saturnino Nuño, que como se recordará fué detenido y encarcelado recientemente con motivo de unos manifiestos clandestinos que cayeron desde un tejado sobre la calle Mayor.

Nada se le pudo probar en relación con estos manifiestos y, basándose en algunos papeles que le encontró la policía en su domicilio, el fiscal sostuvo la acusación por asociación ilegal.

## EDITORIAL

# La farsa prevista de la tasa del trigo

Al que se viste de ajeno, en la calle lo desnudan. Eso es lo que le ha ocurrido a nuestras derechas. Han querido vestirse de cordero, han pretendido hacer creer a los agricultores modestos que son la salvación de España y el sostén del campo; más al llegar la hora de la realidad, del cumplimiento de los compromisos, se ha hecho jirones su bandera y ha quedado al desnudo esta sola verdad: las derechas no defienden más intereses que los intereses bastardos del gran capitalista. No están a otro servicio que al servicio de los banqueros, de los sindicatos católicos y de los usureros rurales.

De la cruz a la fecha todo el problema de la tasa del trigo ha sido una farsa gigantesca; una jugada de bolsa de los harineros y de los que trafican con el sudor del pobre.

Hace unos días nos hablaba con toda sinceridad un fabricante de harina y nos decía: Ni en la época de la gran guerra hemos echo un negocio semejante. Eso es cierto. Ni en la época de la gran guerra han estado tan sueltas las ambiciones de las clases adineradas como lo han estado en este bienio de la Ceda.

La tasa ha sido una farsa, porque el agricultor que necesita dinero para la escarda, para la siega y para la trilla no ha tenido otro camino que rendirse a la necesidad y dar el trigo al precio que ha querido el harinero, prestándose además a firmar un recibo de compra a tipo de tasa para cubrir las responsabilidades del hampón. Y el agricultor que no se ha querido rendir a esa presión, ha tenido que caer en manos del usurero rapaz o del Sindicato prestamista que además de quedarse con el interés del préstamo se queda con el voto del campesino. Esa ha sido la política de salvación del campo que la Ceda predica.

Mientras el pequeño cultivador ha ido rindiendo, un día y otro, su pequeño baluarte rural a la ambición del negociante, nuestras derechas no se han ocupado del trigo. Se han entretenido en acusar a Azaña, en desprestigiar al bienio, en perseguir socialistas para que los papanatas campesinos, embaucados, no se dieran cuenta de que entraban a saco en sus trojes los negociantes sin entrañas.

Ha sido a última hora: cuando el Bloque Agrario salmantino había avalado 5.000 letras a los agricultores con la garantía de su trigo y estaba a las puertas de la ruina; cuando los

sindicatos católicos tenían las cajas sin un céntimo por haber dado en préstamo todos sus fondos; en el momento en que la Banca se veía precisada a quedarse con el trigo que garantizaba las letras, cuando el Gobierno de Derechas se ha dado cuenta de sus compromisos. Ha sido ahora cuando ha aprobado el Parlamento la compra por el Estado de las 400.000 toneladas de trigo que ya no están en manos del pequeño agricultor o que si lo están seguirán estándolo. El trigo que va a comprar el Estado es el trigo del Bloque Agrario, el trigo de los Sindicatos Católicos, el trigo de la Banca. Esos son los que se salvan y los que hacen un negocio rotundo. Vosotros, agricultores modestos, ya habéis rendido vuestras armas. Unos habéis tenido que vender el ganado, la cebada o la avena a precio de liquidación para recoger la cosecha presente; otros habéis tenido que acudir al arca de la usura; otros estais sosteniéndolos aún con el corcho de la esperanza. Más llegará un día en que caeréis los que aun teneis resistencia, porque esa es la táctica del capitalismo rapaz, al que defienden las derechas que votáis. No habéis querido ponerlos al lado de vuestros compañeros de trabajo y os habéis aliado a los dueños de la tierra, del dinero y del crédito. Esa ha sido vuestra ruina.

Acordaos de la frase que Gil Robles dirigió a Lerroux: lo estrujaremos como un limón y cuando no nos sirva lo tiraremos a la calle.

Vosotros sois el limón de la economía, que está estrujando el gran capitalismo de la Ceda. Como a Lerroux, cuando ya no sirva para nada; cuando con vuestra fuerza haya vuelto a la aristocracia la tierra que le arrebató la Reforma Agraria; cuando con vuestra fuerza se hayan vuelto a adueñar los millonarios de todos los privilegios, entonces os arrojarán a la calle de la amargura.

¡No lo ves, insensato!

### Julían Gallego

AGENTE COMERCIAL

Manuel Medrano, II Guadalupe

Nitrato de sosa «Arcadian»

Superfosfatos «Corona»

Sulfato Amónico

Saquerio

## DEPORTE

### C. D. Mahou, 3 Colegio de la Paloma, 2

El partido de campeonato disputado el domingo, entre los once del Mahou y la Paloma, fué sin duda alguna, el mejor de los jugados hasta la fecha. Y fué el mejor y más entretenido, porque los jugadores de ambos equipos pusieron en la contienda una gran dosis de entusiasmo y toda el alma en salir victoriosos y ganar los dos puntos, que les eran muy necesarios para mirar con relativa tranquilidad, encuentros venideros.

Tanto entusiasmo pusieron en la lucha, que a veces llegaron a olvidarse del balón, para darse patadas en las espinillas, estómago y otras partes del cuerpo, convirtiéndose dicho partido de futbol en un combate de *catch as catch can*, para satisfacción y regocijo de los espectadores amantes de este deporte.

El primer tiempo fué verdaderamente formidable, su desarrollo de verdadero campeonato, las jugadas se sucedían con una rapidez vertiginosa y encuadradas en la más perfecta ejecución moderna que exige el futbol actual.

Mayor compenetración y vistosidad en el Mahou, mayor rapidez y eficacia la Paloma. Este tiempo terminó con 2-1 a favor de los «ex-colegiales», obtenidos por Yañez en una internada, cruzando el cuero fuera del portero, y por Aparicio al rematar un buen centro de Sanz. El de los «cerveros» lo consiguió Conde al finalizar un tiro raso una buena combinación de todos los compañeros de línea.

El buen juego desarrollado en la primera parte, degeneró en la continuación, en sucio y brutal, dejando los jugadores tanto de un bando, como de otro, de dar patadas al balón, para darlas a sus contrarios; y, como es natural, todo lo que ganaba el juego en dureza, lo perdía en belleza y calidad.

el encuentro con la victoria del Mahou, por 3 tantos a 2.

La Paloma posee un buen equipo, pero también un gran defecto; y es que en sus filas existe un jugador llamado Arnau, que se encarga de tirar por tierra y debaratar toda la labor desarrollada por sus compañeros. El tuvo la culpa del «penalty» que se pitó el domingo, y él es el culpable de las derrotas de su equipo en Guadalupe; pues con su constante protestar de todo, hace que las iras del público se vuelquen, no solamente sobre él, que si así fuese no tendría importancia sino sobre el resto de sus compañeros, que no cometen más delito que poner mucho entusiasmo en todos cuantos partidos intervienen.

Me tomo el atrevimiento de pedir al público trate a la Paloma con la misma cordialidad que al resto de los equipos madrileños, aunque no sea más que en gracia a que este equipo da vida a nuestro torneo, pues los mejores partidos que vemos en la localidad son siempre cuando intervienen dicho conjunto.

El domingo pasado, en Alcalá, el titular venció a un equipo de la Obrera, por 7-0.

Mañana, Aerostación contra Agrupación Deportiva Obrera.

LA PEÑA

## ¡Amnistía!

SI DESEA COMPRAR MUY BARATO MUEBLES, PUERTAS, VENTANAS, BALCONES,

no deje de visitar el nuevo establecimiento de la Plaza de Dávalos, número 11.

Gran surtido y precios sin competencia.

Dirija sus pedidos a JULIAN GALVEZ II PLAZA DE DÁBALOS, 11

## Ayuntamiento Constitucional de Guadalupe Subasta

En este Ayuntamiento se celebrará, a las doce de la mañana del martes, 6 de Agosto próximo, subasta pública para contratar las obras de pavimentación y aceras de la calle del Dr. Mayoral, de esta ciudad bajo el tipo de 20.821,25 pesetas, conforme al anuncio publicado en el «Boletín Oficial» de la provincia número 83, correspondiente al día 12 de Julio actual, y a los pliegos de condiciones que, con el proyecto original se hayan de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación, donde deberán presentarse los pliegos de proposición precisamente en cualquiera de los días laborables anteriores al señalado para la subasta y durante las horas de diez a trece.

Guadalupe, 13 de Julio de 1935. —El Presidente accidental de la Comisión gestora, Francisco Cuvertoret.

## CIRCULAR

Como consecuencia del Decreto de fecha 10 del actual, publicado en la «Gaceta» de Madrid del día 12 del corriente mes, relativo a la formación del Censo electoral social, que se halla establecido en el Ministerio del Trabajo, Sanidad y Previsión Social; esta Delegación de Trabajo, ha estimado conveniente ordenar la publicación en el «Boletín Oficial» de la provincia, la parte dispositiva del Decreto de referencia; prevenido que en la primera quincena del próximo mes de Septiembre, se ha de llevar a cabo la renovación de las representaciones patronal y obrera de los Jurados Mixtos y constitución de los mismos.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Guadalupe 13 de Julio de 1935. —El Delegado provincial.

## PRECIOS MÓDICOS

Lofía Regulo MODISTA

Ramón y Cajal, 10. Guadalupe

## FORESTALES

### Repoblación Forestal-Viveros y Caminos forestales.

En primer lugar, daremos cuenta de los trabajos que está realizando el Distrito forestal de esta provincia; calladamente, sin que sean divulgados esta clase de trabajos, tan importantes para la economía general y en particular para la provincia de Guadalupe donde tan necesaria es la Repoblación de sus innumerables basas y terrenos improductivos.

Empezaremos dando a conocer los trabajos realizados este invierno pasado en la repoblación del monte número 23 del pueblo de Galve; que bajo la dirección del Ingeniero don Luis Morales y Ayudante D. Angel Hernando, se han hecho estudios y trabajos correspondientes a la apertura de hoyos, habiéndose plantado quinientos mil pinitos con un gasto de cincuenta mil pesetas, las mismas que han servido para mitigar el paro obrero en el pueblo de Galve y limitrofes y que en años sucesivos es de esperar concedan los créditos necesarios para la terminación de su total repoblación.

También se han concedido créditos para los estudios de repoblación de los montes de Aulón, Peralejos de las Truchas y Riilo, siendo seguro que el otoño próximo den comienzo a los trabajos y por tanto, jornales a las localidades afectadas por estos trabajos. Con cargo a los presupuestos del Estado y paro obrero, se han empezado los trabajos del Camino forestal de primer orden, desde el queblo de Peñalén a Poveda de la Sierra en su primer trozo «desde Peñalén al Collado Era de la Noria» y muy en breve se ejecutarán los estudios del segundo trozo del referido Collado al pueblo de Poveda.

Con este camino vecinal se inicia el comienzo de una importante vía de comunicación de 25 a 30 Kilómetros en dirección Este Oeste, la cual ha de atravesar una extensa zona de montes poblados de pino Laricio y Silvestre con una superficie de unas 15 a 20 mil hectáreas donde se explota la extracción de mieras y maderas de construcción.

Con la iniciación de estos trabajos se va compensando en parte el paro obrero existente en los pueblos de la Sierra en donde la mayoría de los vecinos en estos últimos años dejaron de emigrar a la región andaluza a la cosecha de aceituna, con cuyo recurso mitigaban sus necesidades, y en la actualidad vienen trabajando en dichos trabajos un promedio de 50 obreros de cada localidad, donde en los meses de enero a junio sienten la verdadera necesidad del hambre, hasta que en los meses de julio y agosto recogen las escasísimas cosechas de cereales.

Sucesivamente daremos cuenta de los trabajos realizados en otros caminos forestales que están en estudio; así como la instalación de Viveros.

VEGARASE

## CINE

Teatro Casino.—Mañana tarde y noche: «México Espectacle», con dos orquestas internacionales. Bellísimas «girls». Trovadores mejicanos. Bailarín negro. 41 artistas, 41!

Cine Novelty (Plaza de Toros) Hoy 10.45: «El rey de los Ho- teles» divertida comedia musical. Trío de arte flamenco: Niña de Petrorcinio y Niño de Talavera y guitarrista Martel.

Mañana: Cine y variedades.

## LETRAS DE LUTO

En Madrid falleció el pasado lunes D. Enrique Ortego.

Reciban su viuda, hermano y demás familia, nuestro pésame.

## Libros, Revistas y publicaciones

Novias blancas. — Poesías del joven autor levantino, Enrique de Villena, se titula el ejemplar que hemos recibido cariñosamente dedicado. La falta de espacio, nos impide de momento señalar tal recepción con el detalle que reclama su lirica.

Imp. Vda. de H. de Pablo.



Materiales de construcción

CRISPIN ORTEGA

Sucesor de Pacios

Yeso blanco clase especial para blanqueo, estuco y modelado; yesos de Vallecas; cales, cementos; rasilla, baldosin, azulejos, etc.

Esta casa trabaja todos los materiales de primera, como lo prueba el gran consumo que tiene

Los pedidos, de 8 pesetas en adelante, se sirven a domicilio dentro de la capital.

Los materiales, suministrados, se cobran semanalmente, pues la buena administración de esta Casa así lo exige.

Tel. 88 R. Guadalajara Amparo, 81

CARNICERIA Y SALCHICHERIA

RAMIRO SOLER

VACA Y CORDERO PASCUAL JAMON, PUNTAS Y CODILLOS

DESPACHO:

BARDALES, 10. Tel. 160. GUADALAJARA

José Ortega Bermúdez

TALLER DE FONTANERIA Y SANEAMIENTO

Soldadura autógena. Cristalería. Termosifones. Biselado de lunas. Restauración de espejos. Cubiertas de plomo y zinc de todas clases.

PAREJA SERRADA, 5 (Barrio del Carmen)

PERIODICOS Y REVISTAS

LUIS MARTIN

LIBRERIA, PAPELERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

Miguel Fluiters, 27 GUADALAJARA

FARMACIA, DROGUERIA Y PERFUMERIA

Diego Bartolomé

Miguel Fluiters, 11

GUADALAJARA

Un establecimiento bien surtido

Muebles en general. Comedores, dormitorios, despachos, cuartos de baño, etc. Ferreteria, pinturas, batería de cocina, loza, cristal, persianas, juguetes, perfumería, ósutería, material eléctrico, artículos para regalo. Materiales de construcción, cementos Hispania, hierros, arados, aventadoras, trillos, gradas, avicultura y apicultura; colmenas movilizadas, cera estampada.

Economato alcarreño BRIHUEGA TELÉFONO 17

¿Dónde adquirir una leche de vaca pura?



Vaquería LA INDIA

Jáudenes, 21 Teléfono 195

SERVICIO A DOMICILIO

FERRETERIA

HIERROS

MADERAS

PIZARRITA

CEMENTOS

ARADO

IDEAL

LAMPARA

OSRAM

A.

G

Alejandro

Pintor-decor

Esta casa se ha go de todas la por importan sean.

Precios económicos.

AMPARO, NÚM. 3 GUADALAJARA

PRONTITUD, ELEGANCIA, ECONOMIA

Si quieres vestir bien y barato, hazed nuestros encargos en esta casa.

Miguel Fluiters, 24 (Santa Clara) GUADALAJARA

FÁBRICA DE GORRAS

SOMBREROS Y BOINAS

Últimas creaciones

Juan Ruiz López

Miguel Fluiters, n. 35 GUADALAJARA (Frente a la parada de coches)

LA SOLERA

VINOS Y COMIDAS

Antonio Gómez Polo

BENITO CHAVARRI, 10 GUADALAJARA

CASA OLMEDA MARMOLISTA Y LAPIDARIO

TRABAJOS PARA SEPULTURAS EN PROPIEDAD

En mármol blanco Macael 1.ª 1.485 En piedra Berroqueña, desde 1.650 En piedra Boteig 1.ª (Novedad) 450

Antes de adquirir cualquier clase de trabajo que sea, hará el honor de consultar precios y condiciones especiales a esta casa.

TALLERES Y DESPACHO: SAN ANTONIO n.º 1 GUADALAJARA

TRANSPORTES RAPIDOS

A. PRECIOS ECONÓMICOS

Gregorio Delgado

HAGA SUS ENCARGOS A ESTA CASA Y ENCONTRARÁ ECONOMIA EN LOS PRECIOS Y PRONTITUD Y GARANTIA EN LOS SERVICIOS

AVISO: PAREJA SERRADA, 3. Guadalajara.

Grandiosa colección de CORTES DE

Últimas creaciones de la

Casa Palomares

Sastrería moderna, con para caballeros y niños, precios sin competencia

Casa Palomares

Miguel Fluiters, 22

Teléf. 42 X - Guadalajara

RELOJERIA

BISUTERIA

Viuda de Fernández

CASA FUNDADA EN 1850

ULTIMAS NOVEDADES REPARACIONES EN GENERAL FORMALIDAD Y GARANTIA

CALLE MAYOR, 19 GUADALAJARA

Café-Restaurant Las Columnas

Miguel Fluiters, 19 GUADALAJARA

El lugar más concurrido. - El servicio más esmerado. - La mejor cocina.

CUBIERTOS ECONÓMICOS SERVICIO A LA CARTA

Funeraria de Gregorio Olmeda

(SUC. DE EUSEBIO MOLINA)

Grandes existencias de ataúdes, coronas, camas imperiales, colgaduras para enlutado de habitaciones y cera Embalsamamientos, exhumaciones y traslado de cadáveres y restos.

Precios módicos. - Servicio permanente.

FUNERARIA Y CARPINTERIA. Teléfono 128. Paseo Dr. Iparraguirre (antes de las Cruces)

Tejar de la Plaza de Toros

PABLO DE LUCAS

FÁBRICA DE RASILLA, LADRILLO HUECO, MACIZO, CERÁMICO Y TEJA CURVA

PRECIOS MODICOS - ELABORACION ESMERADA - SERVICIO RAPIDO

TELÉFONO, 90 GUADALAJARA

¡Trabajadores!

Comprad el pan en la

TARONA OBRERA

CASA GAMO

FÁBRICA DE JABONES

SON LOS MEJORES

PAREJA SERRADA, 14 (FÁBRICA)

Despacho: González Hierro, 5.-Guadalajara

NICOLAS

ULTRAMARINOS CARNICERIA

Esta casa está recomendada por la pureza con que expone sus artículos y la prontitud con que sirve los mis

PLAZA DE BEJANQUE, NUM. 6 TELÉFONO :



### ¡La Guerra! ¡La Guerra!

Decía el hombre que condujo a los obreros y a los campesinos rusos al poder en una carta dirigida a los obreros norteamericanos en agosto de 1918: «Cuando, en febrero de 1918, los bandoleros del imperialismo alemán pusieron en marcha sus tropas contra la Rusia desarmada, que había comenzado ya a desmovilizarse, dejándose llevar por su fe en la solidaridad internacional del proletariado..., yo no vacilé ni un momento en «entenderme» con los monárquicos franceses.

Me pusieron en relación con el oficial francés De Lubersac. «Yo—me dijo De Lubersac—soy monárquico, y mi único objetivo es la derrota de Alemania». «Ya lo suponía», le contesté. Pero ello no me impedía, en modo alguno, llegar a un acuerdo con aquel oficial monárquico, teniendo en cuenta que los oficiales franceses podían prestarnos grandes servicios, mirando las vías férreas para contener la ofensiva alemana.

He aquí un ejemplo de «inteligencia» que todo obrero consciente aplaudirá, de inteligencia «en interés del socialismo». Cuando estrechaba la mano del monárquico francés, sabíamos de sobra que ambos sentiríamos una gran satisfacción viendo ahorcado al otro «socio». «Pero, por el momento, nuestros intereses coincidían». Contra la ofensiva alemana, pusimos en juego, al servicio de la revolución mundial, los contra-intereses igualmente rapaces de enemigos de aquéllos.

Acudimos, como es lícito y necesario acudir en toda niobras, a los ziz-zagueos, a los repliegues.

Que los buitres del imperialismo anglo-francés y norteamericano, que nos calumnian, que se gasten docenas de millones de dólares en periódicos socialrevolucionarios, mencheviques en general: «Yo no vacilé ni un minuto» en sellar una «entente» con las aves de presa del imperialismo alemán, si ofensiva de las tropas franco-inglesas contra Rusia. Y sé mi táctica encontrará la aprobación del proletariado consciente de Alemania, de Francia, de Inglaterra, de Norteamérica y de todos los países.

Rusia pacta, no con los imperialistas de determinado tipo, sino con los imperialistas de todos los tipos, para que ellos se ocupen de los pueblos que, como el francés, saben presionar a sus gobiernos para que lleguen a la conclusión de esos pactos que tanto alarman a los imperialistas internacionales y que esos pactos se ven obligados a aceptar en sus propias contradicciones.

La guerra es un hecho consumado en Asia, lo será en África oriental, puede serlo en Europa. La guerra es un hecho consumado en el mundo. Todos los estados capitalistas, por necesidad de sus armamentos, se preparan para la guerra, no encuentran otra salida a su crisis interna que la guerra para la conquista de nuevas colonias sobre las que hacer descargar el pesado fardo de esa crisis. No encuentran otra salida que la guerra para buscar otros mercados a su excedente de producción prima o manufacturada. Todos los países buscan en la guerra, en la gran matanza de trabajadores, la panacea que les alivie de esa terrible plaga que es la crisis. Todos los países van hacia la guerra por que ésta es una solución desesperada. Todos los países se arman febrilmente. En todos los países pifan nerviosos los caballos del apocalipsis, los cuatro ponen el pie en el estribo dispuestos a cabalgar.

En todos los países la misma fiebre. En todos los países la misma inquietud. En todos los países la misma ansia. En todos los países la misma febrilidad en los patriotas. En todos, en todos menos en uno. Un solo país no quiere la guerra, no la quiere por que en él la crisis no es un hecho, no puede serlo, por que en él nada se desmorona, todo es construcción acelerada. En un solo país el pueblo no está inquieto. En un solo país los jinetes del apocalipsis no ventean sangre. Por esto este país busca la paz, labora por ella sin reservas. Por eso los pacifistas del mundo, los trabajadores, tienen que poner las miradas esperanzadas en ese país: en la Rusia soviética.

MARTIN PARAPAR

Parece lógico, pues, establecida así la lucha, fatalmente que las clases poderosas, ya que no por caridad cristiana, que no sienten, por tranquilidad personal y de conciencia, debieran deponer su actitud transigente y gradualista, puesto que no tratan con inconscientes ni con energúmenos.

Pienso que si la táctica negativa ha prevalecido durante siglos, no ha sido por la fuerza de la razón, sino

por la incorporación misma, (ya estuvo demasiado tiempo de rodillas) del patrao, que hegan posible el abrazo fraterno.

En una palabra: el secreto de la convivencia es despojarnos de nuestro egoísmo. Mas como los poseedores del anti-humano y anti-social egoísmo son las dominantes derechas jamás dispuestas a hacer renuncia de sus privilegios, la solución es clara: entregar el poder a las izquierdas.

JULIO P. NUÑEZ

### Tribunal de Urgencia

Un año, ocho meses y 21 días y quinientas pesetas de multa de condena por asociación ilegal.

El pasado martes se celebró la vista contra el joven luchador comunista Juan Antonio Nuñez, como se recordará en la edición de ayer, y como se recordará en la edición de hoy, cuando se celebró la vista de un acusado sobre la cual el Tribunal de Urgencia se pronunció.

El acusado, Eduardo Malagutilla, con plena conciencia del caso que le enfrentaba, se defendió con una gran valentía, y con una gran claridad, en su declaración al Tribunal de Urgencia.

### Parece que fué ayer...

Se ha dispuesto por quien «puede» y quiere, que se proceda rápidamente a la construcción de un camino vecinal que no tenemos por qué citar.

A nosotros nos parece bien este celo de algunos por los caminos, como nos lo parecería antaño el de «otros» por las sierras y vericuetos. ¿Se entiende? Bueno. Es el caso que para hacer el citado camino habrá que postergar a ocho o diez caminos, y lo que es peor, arrebatarles el dinero presupuestado para construir éste. Tenía que venir el «ensanche» para que llegase la «expropiación». No es ésta la palabra, pero vale.

Y a propósito de este camino. Nos han dicho que la piedra vendrá como en ojo de... ¿Se entiende también? ¡Pues mejor aún! No hay más que hablar.

¡Agricultores, no os dejéis engañar por la farsa de la política presente! No vendéis vuestro trigo ahora, ni lo vendereis mañana, mientras exista en España el problema agobiante del paro obrero.

Un millón de hombres hay en España sin trabajo. Ese millón de familias han tenido que reducir el consumo del pan a las proporciones mínimas. Las estadísticas enseñan que una familia de parados disminuye en medio kilogramo por lo menos su ración de pan. Como el número de parados es de un millón, el pan que dejan de consumir los parados alcanza la cifra de 500.000 kilos al día, o sea al año 182.500.000 kilos de pan.

Ahí tenéis las 182.500 toneladas de trigo que anualmente os sobran. Si multiplicáis esas 182.500 toneladas por los dos años que gobiernan las derechas obtendréis las 365.000 toneladas de trigo que hay de exceso en el mercado nacional.

Mientras el obrero industrial no trabaja, vosotros no venderéis vuestros productos ni tendréis otro porvenir que hambre y la ruina.

Os creísteis que vuestro puesto estaba al lado de las derechas, les votasteis, les exaltasteis, manejasteis el censo rural contra la clase trabajadora y ahora tenéis el pago de vuestra traición.

¡Votad a las derechas!

Los agricultores prestados a firmar un recibo de compra a tipo de casa para cubrir las responsabilidades del hampón. Y el agricultor que no se ha querido rendir a esa presión, ha tenido que caer en manos del usurero rapaz o del Sindicato prestamista que además de quedarse con el interés del préstamo se queda con el voto del campesino. Esa ha sido la política de salvación del campo que la Ceda predica.

Mientras el pequeño cultivador ha ido rindiendo, un día y otro, su pequeño baluarte rural a la ambición del negociante, nuestras derechas no se han ocupado del trigo. Se han entretenido en acusar a Azaña, en desprestigiar al bienio, en perseguir socialistas para que los papanatas campesinos, embaucados, no se dieran cuenta de que entraban a saco en sus trojes los negociantes sin entrañas.

Ha sido a última hora: cuando el Bloque Agrario salmantino había avalado 5.000 letras a los agricultores con la garantía de su trigo y estaba a las puertas de la ruina: cuando los

Acusados de... y cuando no... Vosotros... está estrojando... Como a Lerroux... nada; cuando... a la aristocracia... Reforma Agraria... se hayan vuelto... todos los privilegios... la calle de la... Habéis esta... vación y no ha... ponzoñaron el... y los banqueros... llos p... salvos... asolve. Ya col... aristócrata sus... oro. En su... lago de la... devitudo. No lo ve...

### Vulgarización científica

Decíamos, que estas substancias citadas, tenían forma de rotura muy diferente, y ya veremos que esta diferencia nos servirá en muchos casos para determinar otras cualidades, pues un mismo material, como sucede con el hierro y el acero, puede presentar las tres sirviendo dócilmente nuestra voluntad. Desde luego, y como norma general, podemos decir, dirigiéndonos al hierro y sus derivados, de los que trataremos en primer lugar, que si un hierro lo podemos doblar su rotura será astillada y fibrosa, y salvo el color, muy parecida a la del listón de madera que citábamos, y viceversa, si un hierro presenta esta rotura lo podremos doblar y estirar, y esto es esencialísimo, pues siempre será preferible que un eje de un camión, un tirante de un andamio, una barra parachoques, etc., se doble, y no que se rompa. Los hierros o aceros cuya rotura sea parecida a la suave del lacre o a la cristalina del mármol podemos asegurar que no doblarán y no resistirán la menor flexión y servirán para casos especiales, por otras cualidades su dureza, por ejemplo. Todo el mundo sabe que una lima se emplea por esta propiedad, pero que no podemos doblarla, ni golpearla porque se rompe, y, como una rotura cristalina, tanto más fina cuanto mejor templada esté.

Antes de seguir adelante, y para que nuestros lectores se den cuenta de lo que antes asegurábamos que podemos hacer con el hierro; de cambiar su forma de romper y con ello otras cualidades, tenemos que dar una explicación de lo que es el hierro del comercio y las modificaciones que este material sufre con las diversas operaciones a que se le somete en las

industrias mecánicas y de la construcción, como son la forja, estirado, laminado, recocido, revenido, temple, cementación, etc.

El hierro abunda mucho en la Naturaleza, sus minerales forman en nuestra misma provincia (Setiles, Hiedelaencina, El Cardoso y otros muchos), montañas enteras. Pero rara vez está sólo; lo más general es que está combinado con el oxígeno, el carbono, la sílice, el fósforo, azufre, manganeso, etc. Los que principalmente se utilizan para extraer el hierro son sus combinaciones con los dos primeros, es decir los óxidos y carbonatos, que se reducen por el calor en un alto horno, en un horno eléctrico o en una forja catalana. El hierro así obtenido contiene muchas impurezas, que se separan en posteriores operaciones, pero siempre queda, aun en los mejores hierros comerciales, pequeñas cantidades de azufre, fósforo, manganeso y carbono que no pasan de unas cuantas milésimas. La aleación hierro-carbono, es en la que vamos a insistir por el gran papel que juegan en las propiedades de los hierros y aceros las pequeñas dosis de carbono, que ya en forma de pequeñas partículas como microscópicos carbonos, están entre las fibras del hierro, ya combinado con este formando un nuevo cuerpo (carburo de hierro). Baste saber que un hierro que contiene tres gramos de carbono por kilo de peso, es ya susceptible de ser templado, es decir endurecido por el temple, es en una palabra, un acero. Si la dosis llega a seis o siete gramos es ya un acero durísimo.

Vamos a poner un ejemplo para aclarar esto de los carbonitos microscópicos y del carburo de hierro. (continuará) TEMÍSTOCLES

60 obreros despedidos de la Maestranza. 60 trabajadores más que vienen a engrosar la muchedumbre de parados. El fascismo vaticanista que hizo aquella campaña canallasca contra el marxismo, aumenta la dotación de la Guardia Civil, eleva considerablemente los presupuestos de Guerra y Marina, gasta en armamentos y utensilios de represión cantidades enormes mientras restringe el material de las Escuelas, condena a los campesinos a la miseria y lanza diariamente a cientos de obreros al paro. Este trágico panorama es el resultado de una labor de gobierno agrario-radical-cedista, donde, a falta de otro símbolo más auténtico, reina la ineptitud y el desconcierto. Ya veis labradores, pequeños comerciantes e industriales y funcionarios lo que da de sí el túbido conglomerado reaccionario, el preámbulo de lo que sería el Estado fascista: Hambre, miseria y represiones necesarias para la preparación de la guerra.

### La humanidad al suplicio

Nuevamente vuelve a ocupar el lugar de preferencia en las principales columnas de la prensa del mundo el tema de la guerra. Y es que verdaderamente existen razones poderosas que justifiquen el temor de una nueva conflagración.

Los cuatro jinetes del apocalipsis volverán a reaparecer nuevamente sobre la faz europea. El pájaro mecánico—arma principal de la próxima contienda—con su vientre preñado de metralla cruzará los espacios siderales buscando las aglomeraciones humanas para vaciar sobre la multitud indefensa su carga venenosa y destructora. Será inútil pretender escapar a la acción mortífera de los explosivos.

La juventud uniformada, embriagada con el virus morboso del patriotismo, se entregará voluntariamente, como inmensa manada de borregos, a la danza macabra y aquelárica de la guerra para sembrar el mundo de osamentas y convertirlo en un inmenso cementerio. Lo exigen los banqueros, los plutócratas, los industriales y todos los que comercian y se enriquecen con la sangre del pueblo. Es una exigencia imperativa y categórica del vetusto y viejo caserón capitalista ahito de carne proletaria y ansioso de predominio. Son las ciudades arrasadas, los campos desolados, las vidas truncadas en la plenitud de su existencia, el alimento necesario para el sostenimiento de un sistema ruinoso que justifica su vida en esta bárbara y primitiva tríada: el odio, el crimen y la destrucción.

Es la ambición de los grandes industriales, hay que obedecer el mandato categórico de los altos financieros, hay que dar satisfacción a la avaricia de los Ford, de los Morgan, de los Wall-street y de los Krupp. Son antes sus privilegios que la vida y el respeto a la humanidad laboriosa, que recordando la pasada carnicería contemplada horrorizada la vertiginosa carrera armamentista. Y ante esta locura general, ante este caso de vesania colectiva, una vez más se pondrá de manifiesto la esterilidad y la impotencia de ese artificio llamado Sociedad de las Naciones, que será otra vez puesto en evidencia por sus mismos componentes. Aún está sangrante la herida causada por los cañones en Oriente. Pero es una ingenuidad esperar la solución de estos conflictos del viejo caserón ginebrino. Latente está el caso de Italia movilizándose despreciando su intervención y empuñando las armas, esperando que el clarín lance al espacio el toque de guerra para que los hombres se lancen con inusitado bar-

barismo al sádico placer de destruir vidas y ciudades. También Italia está representada en la organización internacional pacifista de Ginebra, pero es inútil, como inútiles son las llamadas y las reclamaciones de Abisinia a la organización de la Paz. Las recientes declaraciones del «duce», ponen una vez más, su esterilidad en evidencia; no acepta ninguna intervención, no admite la intromisión de nadie, no tolera que ninguno intervenga pretendiendo estorbar sus planes imperialistas. Los pueblos esclavizados bajo la férula fascista, ante su caos económico interno, no ven otra salida que la guerra.

¿Nos puede inspirar alguna confianza la retórica pacifista de los representantes diplomáticos? ¿Ofrecen alguna garantía para mantener el orden europeo, las idas y venidas, los pactos de no agresión, las conferencias de Estresa, de Otawa y de Ginebra? No, absolutamente ninguna. Los mismos pactos, las mismas reuniones y las mismas conferencias existían en los años anteriores a la pasada contienda europea, y nada, todo fué inútil. Hay muchos pacifistas teóricos en tiempos de paz, solamente hubo entonces dos pacifistas prácticos en tiempo de guerra: Liecknet y Jaurés, pero los pueblos desoyeron su voz y se lanzaron a la matanza con una belicosidad extremada. No esperamos nada de la verborrea pacifista de los representantes diplomáticos. No confiemos en las reuniones; en éstas precisamente se prepara y se organiza la guerra. Es en las guardias de las cancellerías donde se trama la masacre, porque nace en ellos la desconfianza y el recelo entre las Naciones, en las covachuelas diplomáticas donde se prepara la matanza colectiva de millares y millares de vidas.

Pero ante este triste panorama tan doloroso como real, cabe formular una pregunta: ¿Volverá el proletariado a autorizar y a rubricar con su pasividad semejante monstruosidad? Si la dignidad humana existe, la próxima contienda bélica puede evitarse. La guerra sin el trabajo no puede subsistir; el trabajo sin la guerra, sí.

Declaremos los productores de la guerra de clases a los que quieren arrastrarnos a la guerra imperialista. Nuestros enemigos no están allende la frontera, están en nuestro mismo pueblo.

Trabajadores, hagamos nuestras las palabras de los estudiantes americanos, que dicen: «Solo lucharemos en defensa de nuestros hogares».

PASCUAL CEPERO

Brihuega 29.

### La sociedad que algunos desearían

(Cuento)

Hace ya algunos años que asistían a la escuela rural de un pueblito español, dos niños de origen social diametralmente opuestos.

Carlitos, que así se llamaba uno, hijo del cacique, del más rico del pueblo, era niño cretino, soberbio y de malos sentimientos.

Luis, el otro niño, era hijo de modestísima familia que por toda riqueza poseía veinte ovejas; pero de una

### A nuestros suscriptores y colaboradores

A nuestros suscriptores rogamos hagan efectivo el importe de los recibos que se les presente o lo envíen a nuestra Administración por el mejor procedimiento. Al mismo tiempo les agradeceremos activen sus esfuerzos para incrementar la suscripción de ABRIL. La formidable acogida que se nos ha dispensado—ABRIL llega a todos nuestros pueblos—no es todavía suficiente para la edición de un periódico como el que ambicionamos con más secciones, información y colaboración antifascista.

A nuestros colaboradores hacemos saber que la enorme cantidad de trabajos que nos llegan son cuidadosamente leídos y seleccionados e irán publicándose dentro de las posibilidades. Y también les hacemos saber que si ciertos trabajos aparecen mutilados en algún párrafo obedece a exigencias de ajuste de las planas. Nuestro criterio procurará no dañar el contenido fundamental del artículo.

gran inteligencia y bondad infinita. Carlitos no faltaba nunca a la escuela; en su casa no lo necesitaban para el trabajo, pues para ello disponían de varios criados y el prurito de la familia era la de que fuese el más aventajado de la escuela.

Luis, sin embargo, faltaba muchas veces por tener que sacar las ovejas al campo en los días que su padre tenía que ganar algún jornal para aminorar la angustiosa situación económica del hogar. No obstante, el día que Luis asistía a la escuela era el primero de la clase y el que se ganaba las simpatías de compañeros y maestro.

Llegó a ambos la edad de abandonar la escuela y como la familia de Carlitos disponía de suficientes medios económicos para hacer frente a los gastos de una carrera, lo hicieron ingresando primero en el Instituto, y luego en la Universidad, en donde terminó la carrera de abogado. ¡Pero qué abogado! Más tarde, con la influencia de su padre y la de otros caciques amigos llegó a ser diputado a Cortes por la provincia, y hete aquí a mi buen Carlos convertido, «cun quibus», en administrador del país. Mientras Luis, que por su talento natural hubiera podido ser una figura destacada en el campo de las letras o de las ciencias, tuvo que conformarse con ser un pastor como su padre.

La sociedad inmoral e inhumana estaba así organizada y ambos, antes de nacer, estaban predestinados para lo que habían de ser después. El primero era el hijo del «señor», del feudal, del burgués, y había nacido para ser señorito; el segundo era el hijo del esclavo, del siervo, del proletario y había nacido para ser pobre. Esta es, señores, la sociedad que desearían algunos que suelen titularse «padres de la patria»; pero cuando el país, que no es ya el de entonces aunque haya quien se ostiene en lo contrario, sea consultado—sí es que llega alguna vez, esa hora tan deseada—responderá cual Fuenteovejuna: «¡Nequaquam!» «¡Nequaquam!»

JOSE A. MOYA

Maestro burgués